



# Le Garde Champêtre

Organe de liaison des Communes Libres de France

Périodique à parution aléatoire au bon vouloir de ses rédacteurs



Numéro 16

Janvier 2023



## Éditorial

**Chers Amis,**  
Citoyennes, Citoyens des Communes,  
Cités et Républiques Libres de France,

Après une période interminable de pandémie, nos futurs Etats Généraux se profilent à l'horizon. Une réunion préparatoire a permis, aux membres du bureau des Communes libres de France, de rencontrer leurs amis de la Commune libre du Safranier. Le président, le maire et toute leur équipe nous ont accueillis chaleureusement près de leur mairie blottie dans le vieil Antibes.

Je peux vous assurer qu'ils nous ont concocté un programme exceptionnel pour septembre prochain, A sa lecture vous n'aurez qu'une hâte, celle de retourner au plus vite vos inscriptions. La mer qui vous attend, belle, bleue, un soleil généreux au zénith, ne peut que nous inviter à profiter de ce week-end antibois inoubliable.

Pour certains, se sera un retour aux sources. Souvenez-vous... le Safranier, créait en 1989 ses tous premiers Etats Généraux. Les organisateurs ne pensaient sûrement pas que 34 ans plus tard, ils reviendraient à Antibes.

Le président Paul Rougeron, le Maire Noël Degliesposti chargeaient leur fidèle secrétaire Nicole Boyer de contacter au cours du dernier trimestre, l'ensemble des Communes et Républiques libres de France et de Belgique.

La demande était importante, car elle permettait à nos amis méridionaux de réserver, le plus rapidement possible, un maximum de chambres. En effet, en septembre la période estivale bat encore son plein, sans compter de multiples manifestations sportives ou culturelles, et de ce fait, les hôtels sont pris d'assaut. Le problème du logement réglé, suit toute l'organisation nécessaire pour un séjour parfaitement réussi. Il y a du pain sur la planche ! Courage et merci à nos ami(e)s du Safranier !

A l'instant où je rédige cet éditorial, l'année 2022 va sombrer dans le passé. 2023 nous attend les bras ouverts afin d'entrer dans la 23<sup>ème</sup> année de ce XXI<sup>ème</sup> siècle. C'est pourquoi l'ensemble du Bureau se joint à moi pour vous présenter nos meilleurs vœux, de santé (primordiale), de joie (essentielle), de bonheur (important) tout au long des 365 jours à venir.

Je formule un vœu, tout particulier, à l'ensemble des Communes et Républiques libres de France, celui de conserver et d'entretenir leur vivacité, leur esprit de partage et d'organisation. Contre vents et marées, la vie associative doit résister dans ce monde bouculé, perturbé, égaré. Toutes les populations en ont tant besoin.

Alors, rendez-vous à Antibes les 22, 23 et 24 septembre 2023 ! Je compte sur vous pour participer nombreux à ces XVII<sup>èmes</sup> Etats Généraux. Il nous tarde tant de nous revoir...

Bonne et heureuse année 2023 !

**Le président Gérard Truchet**

## La 26<sup>ème</sup> bûche géante du Safranier !



Sur la place du Safranier, les membres de la Commune libre s'activent en ce samedi 17 décembre et l'un d'eux de s'écrier : «Tu vois, au milieu de la bûche, c'est le centre du monde et la terre tourne autour !» Une bûche exceptionnelle, rendez vous compte, elle accuse 15 mètres de long et réglera entre 600 et 800 personnes.

Comme chaque année Jean Léonetti, maire d'Antibes est présent et muni du passe-partout entame la bûche géante. Les bras se tendent pour en obtenir une part et c'est parti pour un grand moment de fête.

Comme le rappelle le maire de la Commune libre du Safranier Noël Degliesposti : « L'esprit de la bûche c'est l'entraide, la solidarité la générosité, le plaisir d'offrir. » Enfin, pour réchauffer les cœurs, 180 litres de vin chaud ont été préparés !



Soulignons que la même semaine la Commune libre, sous la houlette du boulanger-pâtissier Jean-Paul Véziano, a préparé 1800 petites bûches afin de les offrir aux personnes âgées de la ville, mais également à de nombreux services sociaux antibois. Bravo à toutes et à tous.





## Des nouvelles des uns ... et des autres



### C'est reparti pour un tour !

Après avoir été cloîtrés dans nos coquilles, bâillonnés à ne pouvoir presque plus respirer, les escargots de la Commune Libre de la Citadelle reprennent enfin vie.

Certes, la reprise fut difficile et « remettre la machine en route » semblait compliqué. Aujourd'hui, nous pouvons dire avec force que la vitesse de croisière est retrouvée. Ainsi, l'Assemblée Générale du 2 décembre dernier avait de quoi nous donner des ailes : Pas une seule chaise vide dans la salle !

Alors, finie la période de léthargie pour notre escargot « volant » et malgré l'hiver, nous sortons fièrement de nos carapaces !

Des projets plein la tête, des fourmillements dans le pied, cette période difficile est bel et bien derrière nous.

Petit bémol : La pancarte fixée sur la façade de l'immeuble et qui matérialise notre Mairie a semblé souffrir d'un autre virus... Celui du vieillissement ou de l'obsolescence programmée.

Et c'est tout prochainement, qu'elle laissera sa place à une nouvelle plaque. Notre logo y trônera fièrement aux côtés de celui des Communes Libres de France. Il concrétisera ce lieu de rencontre, ce lieu de vie où l'esprit d'amitié et de solidarité demeureront roi.

A très bientôt à Antibes en septembre prochain ! Rendez-vous est pris !

**Didier SITRE**

Commune Libre  
de la Citadelle  
**MAIRIE**



Commune Libre  
de la Citadelle



### Les chèvrres de Sabatas recommencent à sortir de leur étable

Après ces dernières années passées en mode hibernation, un concert de Barbara Deschamps pour commencer en octobre 2021. Puis ça repart avec la soirée Mélusine, la sainte Catherine et la dégustation de la dinde, les soirées galettes des rois et crêpes pour arriver en mars au cassoulet préparé au four à bois ainsi que la cuisson du pain.



La présidente a profité du beau temps de février pour aller faire une petite visite à la Commune du Safranier qui l'a reçue comme une reine, encore grand merci.

Les omelettes du 1er mai, les feux de la Saint-Jean et c'est l'été.



L'assemblée générale début septembre a rassemblé pas mal de monde et cela fait plaisir à se revoir

J'oubliais les travaux saisonniers d'entretien du bassin qui nous occasionne bien des soucis dû à la sécheresse.

Petit bémol à ce renouveau, nous n'avons pu nous rendre à la réunion organisée à Antibes pour cause de covid (hé oui c'est encore là, hélas). Mais nous sommes de tout cœur avec les Safraniers pour ces prochains Etats Généraux que nous attendons avec impatience pour nous retrouver ensemble.





## Commune Libre des Trois Maisons

### Trois-Maisons : d'un président à l'autre, la continuité

Après le changement de président à la tête de la commune Libre des Trois Maisons, c'est un moment de continuité qui a été vécu. Raymond DENNI, démissionnaire, a été remplacé par Claude SPIESS, élu le samedi 26 mars. Ce dernier a été élu à l'unanimité par les membres du Comité. Claude SPIESS est un ancien président de la commune Libre de Metz et a été élu à la tête de la commune Libre des Trois Maisons. Il a été élu à l'unanimité par les membres du Comité. Claude SPIESS est un ancien président de la commune Libre de Metz et a été élu à la tête de la commune Libre des Trois Maisons. Il a été élu à l'unanimité par les membres du Comité.

L'Association des Amis du Quartier Rues de Metz Trois Maisons dite Commune Libre des Trois Maisons a tenu son Assemblée Générale le dimanche 20 Mars.

Raymond DENNI étant démissionnaire, le Comité s'est réuni le samedi 26 mars pour élire un nouveau Président, Claude SPIESS, à l'Association depuis 1964 et membre du Bureau National des Communes et Républiques Libres de France depuis 2012

Le 20 Novembre le Président Claude SPIESS et les membres du Comité recevaient une centaine de convives pour la traditionnelle choucroute dansante.



Madame KHIROUNI (Présidente du Conseil Département de Meurthe et Moselle) et Monsieur Mathieu KLEIN (Maire de Nancy et Président de la Métropole du grand Nancy) nous ont fait l'honneur de venir pour saluer les convives et les bénévoles de l'Association.

Pour Noël, un colis de 10 articles était distribué aux 125 membres de l'Association.

Le programme de 2023 comprend le Foyer tous les vendredis après-midi, 5 lotos et 6 repas.

Une délégation, comprenant 11 membres de l'Association, se rendra à Antibes les 22,23 et 24 septembre pour participer aux XXVII<sup>èmes</sup> Etats Généraux des Communes et Républiques Libres de France organisés par nos amis de la Commune Libre du Safranier.



## Commune Libre des Amis de la Gare de Bandol (AMIGAR)

La Commune Libre des Amis de la Gare de Bandol (AMIGAR) a retrouvé ses « habitudes », le samedi 30 avril 2022, lors d'un rassemblement aux vignes AOC Bandol au Pont des Maures. Après ces années de pandémie, c'était un plaisir de se retrouver tous costumés sur le thème des Hippies arrêté lors de la précédente assemblée générale.



C'est donc un défilé haut en couleurs qui a fait sensation dans les rues de Bandol et le long des commerces du port. Notre « COQ OVIN » était de sortie et les badauds ont apprécié son « nectar rosé » sorti du ventre de notre OVIN.... Mais que sa quo ???? C'est un croisement d'un coq de l'Ardèche avec un agneau de Sisteron.... Regardez bien sous la queue, vous voyez un bouchon ???? C'est de là que coule le « nectar rosé » bien frais !....

Comme toute notre équipe joyeuse a un bon coup de fourchette.... C'est au restaurant « Le Thym à l'ail » que cette journée s'est terminée. A l'an ven pour le thème de « l'écologie » Il faut suivre l'air du temps.



## Commune libre des Balmes

En 2022, la Commune libre des Balmes a repris du service, après la longue période pandémique, en participant au traditionnel Marché de Noël. Parmi les nombreuses animations : illuminations des rues, concert de l'Avent, des spectacles tous plus attractifs les uns que les autres, l'association installait un stand dans la cour du Palais Delphinal et place Jean Jaurès. Ainsi, durant trois jours les 25, 26 et 27 novembre, nous avons animé et proposé : la réalisation de lampions pour les enfants, la création de feuilles magiques

sans oublier les fameuses rissoles de châtaignes fort appréciées par le public.

La Commune libre des Balmes a su, une nouvelle fois, apporter sa joyeuse contribution au Marché de Noël de Saint Donat sur l'Herbasse.



## Commune Libre de Saint Nicolas

Redémarrage en douceur cette année avec l'exposition de peinture au mois de Mai, à laquelle nous avons joint une présentation de photos. Au mois de Juillet nous avons eu notre concours de pétanque conclu par une belle soirée festive.



Le 10 Septembre c'étaient les vendanges. Toujours un beau succès avec la présence de nombreux élus de nos villes Romans et Bourg de Péage

Tous ont mis la main à la pâte (non, plutôt le sécateur) pour récolter de belles grappes que notre députée a eu le plaisir de presser (voir photo).

La soirée s'est terminée par un morceau de pogne agrémenté d'un petit coup de la cuvée 2021 de St Nicolas.

Le 16 Décembre au cours d'un apéritif nous avons eu la joie de remettre les colis de Noël aux personnes âgées du quartier St Nicolas et un chèque pour les clowns qui interviennent en pédiatrie à l'hôpital de Romans.



## Notre 34<sup>ème</sup> vendange républicaine !

Après deux années perturbées à cause de cet indestructible virus asiatique, les vendangeurs et vendangeuses se sont enfin retrouvés en grand nombre pour la vendange 2022.

Le défilé s'est également reconstitué sur la place de la Croix-Rousse pour ensuite redescendre le boulevard éponyme. La fanfare ouvrait le cortège, suivie de près par l'ensemble du Gouvernement, des citoyennes et des citoyens. L'ambiance était à la fête et personne n'aurait laissé sa place pour revivre et partager enfin la convivialité, l'amitié, l'allégresse d'un après-midi exceptionnel.

Le ban proclamé, les grandes portes de la vigne se sont ouvertes pour permettre aux vendangeurs, sécateur et panier en main, de récolter de magnifiques raisins. Les grains étaient beaux, les grappes lourdes et si la récolte fût moins importante qu'en 2021, le nectar titrait tout de même 13.9 ° !

Chacun fredonnait la "Java du sécateur" et, vendange terminée, a regagné le buffet largement garni de cochonnailles. Puis, la République a procédé à de nouvelles intronisations permettant à ces mairaines et parrains d'un pied de vigne de recevoir, durant trois années, une bouteille du Clos des Canuts recouverte d'une étiquette en soie. Les musiciens de l'Écho de la Sévenne faisaient retentir les cuivres et les tambours pour le plus grand bonheur du public.





## En route pour le bicentenaire

On avait failli attendre. Les festivités du centenaire de la Commune Libre de Montmartre, proclamée le 11 avril 1920, avaient été retardées plusieurs fois en raison des contraintes sanitaires. Elles ont finalement eu lieu les 14 et 15 mai 2022. Ce furent les fêtes du Cent2Naire !

On se souviendra longtemps à Montmartre de ce week-end animé. Plusieurs communes libres, confréries vineuses et gastronomiques et associations amies de France, Suisse, Belgique et Pays-Bas avaient fait le déplacement pour prendre part à cet événement. Un week-end mémorable jalonné de défilés, d'inaugurations, de concerts, de spectacles, de visites guidées et de balades en Montmartrains. Et en plus, il a fait un temps splendide.

Après une réception officielle à la Mairie du 18<sup>ème</sup>, l'ouverture des festivités avec un poème de circonstance par notre Maire Marielle-Frédérique Turpaud, une visite des chais, un défilé des fanfares et des participants à l'assaut de la Butte par la face Nord, des mariages montmartrois et loufoques dans les vignes (une grande première), tous se retrouvèrent au restaurant mythique « La Bonne Franquette ». Là furent signés des actes de jumelage et re-jumelage avec les communes libres et associations amies, puis une vingtaine de personnalités méritantes reçurent la « médaille du Centenaire » des mains de notre Maire qui nomma également des ambassadeurs et consuls de par le monde.



S'en suivit un diner-spectacle avec un plateau digne des plus fameux cabarets montmartrois, chansons de Montmartre et de toujours avec Pattika, french-cancan avec le fameux Gang des Culottes, humour avec Perrine Marquès et ses « Grosses rêveuses » et enfin des chansons de Paris avec Guy Léger.



Le dimanche n'était pas moins animé, puisque dès le matin, une cérémonie quasi officielle et en fanfare était consacrée à la ré-inauguration de l'œuvre de l'artiste Anna Waisman « A la gloire des démolisseurs », sculpture offerte à la Commune Libre par Jean Valentin, entrepreneur de travaux public facétieux et posée depuis 62 ans sur le trottoir devant un bistrot de la rue du Mont-Cenis. Après le pique-nique champêtre et musical, les participants ont investi la place du Tertre et ses alentours. Le chœur des Compagnons de la Butte Montmartre accompagnait l'inauguration officielle de la future place de la Commune de Montmartre puis la pose (il était temps) de la plaque « Mairie » sur le cabaret « Chez Ma Cousine » où avait lieu ensuite un spectacle d'Isabelle Sojfer « Chansons des années 20 :

d'Yvette Guilbert à Fréhel ». Une fois la clôture des festivités proclamée par notre Maire, les participants qui avaient encore quelques réserves se sont retrouvés dans une farandole déjantée autour de la place du Tertre avec la Fanfaronne de Pau-Montardon et le groupe dixie FarguSwing.

Remercions toutes celles et tous ceux qui ont contribué à la réussite de ce Cent2Naire, élus municipaux, citoyens, visiteurs, restaurateurs, associations montmartroises, sponsors ... Maintenant nous sommes rôtés. A toutes les communes libres qui étaient là et à celles qui n'ont pu venir nous retrouver, nous donnons rendez-vous dès maintenant pour le bicentenaire.

**Jean-Loup Bouvier, président**



## Commune Libre du TRECH

Après une période très difficile, comme pour la plupart des associations, la Commune Libre du TRECH retrouve peu à peu sa bonne humeur, sa verve, ses activités et ainsi toute sa place dans la ville de TULLE.

Cette année 2022 avait pourtant fort mal commencée puisque, début avril, nous avons été obligés de fermer notre galerie d'art ouverte depuis plus de 30 ans. Effectivement, ne pouvant, depuis 2 ans, présenter notre spectacle annuel aux Tullistes, les rentrées financières réduites à néant, il nous a fallu, mettre un terme à la location du local et plus difficilement encore, ne pas reconduire le contrat de notre animateur.

De réunions internes en réunions, de rencontres en rencontres entre Escunlous, la vie de l'association n'a cependant jamais totalement arrêté.



Il a tout d'abord été décidé de faire réaliser des sacs, tabliers et ardoises à l'effigie des personnages les plus connus de la ville, nos célèbres CLAMPES. Cela nous a permis, de marchés en marchés, de garder le contact avec les Tullistes mais aussi de récolter quelques euros bien agréables pour nos finances.



Le dimanche 19 juin nous avons pu enfin réorganiser « Les Puces du TRECH », vide grenier qui fêtait à cette occasion son 30<sup>ème</sup> anniversaire.

Brocante, buvette, bandas et bonne humeur générale sous un soleil déjà bien généreux ont été les ingrédients de cette journée de reprise.

Début septembre, une belle et bonne réunion de rentrée, entre nous au bord de l'eau, nous a permis de préparer au mieux nos activités de fin d'année.

Tout d'abord, vendredi 7 octobre soirée chansons avec le groupe « Univers BRASSENS » auquel se sont joints, pour l'occasion, notre chef d'orchestre ainsi que nos plus belles voix Tréchoises.



Soirée particulièrement réussie tant par la nombreuse assistance que par la qualité du groupe et la bonne humeur ambiante.

Maintenant, en cette fin d'année, toute notre attention et toutes nos activités sont tournées vers notre cabaret 2023. Les textes ont été peaufinés depuis fin mai, ils ont été donnés et lus courant décembre, les décors sont définis et vont être réalisés à partir de début janvier.

Les réservations, ouvertes mi-décembre, pour un spectacle donné début mars, ont attiré plus de 1000 acquéreurs en une semaine.

A partir de début janvier, les répétitions vont se succéder rapidement, l'organisation générale va se mettre en place et l'engouement va gagner l'ensemble des Escunlous puisqu'il s'agira d'accueillir, de faire rire et de satisfaire, pour la quarantième fois, pas loin de 2000 spectateurs lors de chacune de nos 6 représentations.

Maintenant, vous comprenez mieux pourquoi je n'ai plus beaucoup de temps à vous accorder.

Aussi je vous laisse, souhaitant à chacune et à chacun, ainsi qu'à toutes nos Communes et Républiques Libres de France, les meilleurs vœux possibles pour cette année 2023.

A bientôt chez nos Amis Safraniers et comme l'on dit chez nous,

« È qué lé boun dièou vous gardé, percha qui yèou n'ai pas lé tin »

### Cette rubrique « Dzs nouvèlles dzs uns ... et dzs autrzs » est toujours la vôtre.

Faites parvenir au secrétariat ([jpmg.gourmelon@orange.fr](mailto:jpmg.gourmelon@orange.fr)) vos informations, brefs comptes-rendus d'Assemblées Générales, annonces d'événements, échos divers... Nous leur ferons une place.



## Le Conseil de l'Association



### Président

Gérard TRUCHET

République des Canuts

### Vice-présidents

Jean-Luc MASSARO

Commune Libre de Magny-Rurange

Jean-Claude OTTONE

Commune Libre de Saint-Nicolas

### Secrétaire

Jean-Paul GOURMELON

Commune Libre du Bouffay

### Trésorière

Magali TURC

Commune Libre des Amis de la Gare de Bandol

### Responsable Informatique

Didier SITRE

Commune Libre de la Citadelle

### Membres

Colette Clément

Commune Libre du Mollard

Bernard PEREGNAUD

Commune Libre du Trech

Jacques PORTE

Commune Libre des Balmes

Annick REYNAUD

Commune Libre de Sabatas

Jean-Paul REY

Commune Libre de Saint-Marcel

Claude SPIESS

Commune Libre des 3 Maisons

Association des Communes Libres de France - Adresse postale : Mairie du 4<sup>ème</sup> – 133 Boulevard de la Croix Rouse – 69004 LYON

Présidence : Gérard Truchet – 41, boulevard John Kennedy – 69600 Oullins – Tél. : 04 78 51 95 39

Secrétariat : Jean-Paul Gourmelon – 37bis, rue des Grands Noël – 44230 Saint Sébastien sur Loire – Tél. : 06 09 51 59 01